

RESEÑAS

a) GENERALIDADES

ALMAGRO, Martín: *El Hombre ante la Historia*. Biblioteca del Pensamiento actual. Ediciones Rialp, S. A. Madrid, 1957.

Si bien el contenido del trabajo que aquí presentamos no tiene una relación directa con las especialidades de este Instituto, no podemos pasarlo por alto, por tratarse de una obra de un historiador y prehistoriador, cuya sólida labor científica y su absoluta dedicación a estas disciplinas lo autorizan a ofrecer un planteamiento teórico-crítico sobre el contenido integral de la Historia, enriquecido por los aportes y conclusiones de la moderna investigación histórica, etnológica y arqueológica.

El estado actual de los conocimientos relativos al pasado del Hombre, imponen en nuestro tiempo la necesidad de una nueva visión universalista de la Historia, que abarque y unifique todos los sectores de la realidad explorados e investigados por las ciencias históricas de tal manera, que el espíritu de hoy pueda captar mediante un sistema válido, sin contradicciones científicas y de valor pragmático y moral, el pasado del Hombre como un todo coherente y completo.

Los estudios serios y profundos de la Prehistoria y la Etnología han echado por tierra los esquemas racionalistas de los siglos XVIII y XIX. Ya no es posible sostener una concepción de la Historia Universal en base a la idea de "progreso" y "evolución" de la cultura europea. Tampoco se puede armar una Historia General mediante la suma o yuxtaposición de individualidades culturales independientes y desconectadas entre sí, porque a medida que se ha ido ahondando en la investigación científica, ésta ha demostrado la trama compleja de enlaces y parentesco que unen a pueblos y culturas.

La Historia primitiva del Hombre más que cualquier otro periodo, nos ha permitido vislumbrar una imagen más clara del mundo y comprobar la Universalidad del ser humano. La idea de superioridad del "Homo Sapiens" con relación a los "Anthropos", y del "Hombre civilizado" con relación al "Hombre primitivo", ha perdido vigencia ante los resultados positivos y bien estructurados de la Etnología moderna. "Hoy sabemos que al igual de los hombres modernos más cultivados se nos ofrecen monoteístas los pigmeos, cuya sociedad es la más simple y primitiva en el orden material, en vez de ser materialistas y politeístas como una mente evolucionista nos los explicaba. También estos pigmeos, cuya sociedad como otros muchos pueblos actuales salvajes, nos ofrecen elevación en lo moral, que falta en sociedades más evolucionadas en el orden material. Nada

queda hoy en pie de las concepciones de Bastian o de Bachofen o de Morgan o de Levy-Brühl" (pág. 88).

En cuanto a la Prehistoria, a la vez que ha dilatado considerablemente el tiempo histórico, ha acortado sin embargo las distancias para la comprensión del desarrollo de la cultura humana como asimismo ha despejado el camino para el conocimiento del origen y formación antropológica del Hombre.

Todos estos resultados exigen ahora el enfoque de una visión universalista en base a la idea cristiana de la unidad substancial del género humano, porque éste es el único camino seguro para alcanzar la comprensión del Hombre ante la Historia.

Tal es en líneas generales el planteamiento fundamental del trabajo. Para desarrollarlo hace un análisis crítico sobre la formación del saber histórico que ha informado e informa gran parte del hacer historiográfico, con el objeto de demostrar lo falso e ilusorio de los esquemas apriorísticos que lo han regido y lo rigen, como asimismo la ilegitimidad metodológica de trabajo, tratando de invalidar así toda interpretación racionalista y materialista del pasado del hombre.

Como el autor no pretende hacer Filosofía de la Historia, no se detiene en profundidad en las especulaciones que han informado el pensamiento histórico, simplemente señala sus filiaciones, sus principios y resultados, enfrentándolos con los resultados de la investigación y el conocimiento efectivo de la realidad.

Los capítulos que interesan directamente a nuestra especialidad son los comprendidos entre el IV al VII, aunque no han de sorprendernos encontrar en ellos cierta repetición de conceptos y cierta insistencia en los argumentos, dada la posición del autor de científico y de creyente definido que en forma vehemente se ha enrolado en las filas contra "las falsas creencias" que dañan la sustentación espiritual del Hombre.

ROSA M. ZULUAGA

b) ARQUEOLOGÍA

ZEUNER, Frederick: *Geocronología. La datación del pasado. (Una introducción a la Cronología prehistórica)*. Versión española de José Manuel Gómez Tabanera. Prólogo de Martín Almagro Basch. 524 pp., XXVII láms. Editorial Omega. Barcelona 1956.

En una extensa obra de conjunto sale a la luz un trabajo de investigación personal y de recopilación sobre importantes y agudos problemas que interesan a especialistas de diversas ramas de las ciencias del hombre y de la Tierra. Trátase de la traducción de la tercera edición de "Dating the past" (1952), obra ya famosa del profesor de "Arqueología contornal" de la Universidad de Londres.

No se duda en calificar esta obra como una de las publicaciones más interesantes aparecidas en los últimos años. El valor del trabajo es de capital importancia no sólo por la vastedad y particularidad de los estudios llevados a cabo, sino también por su valor como obra de síntesis en la materia, lo cual la